



FACULTAD DE DERECHO
ESCUELA PROFESIONAL DE DERECHO

**“EL TRATAMIENTO PENITENCIARIO ENFOCADO EN
EL CUMPLIMIENTO EFECTIVO DE LOS DERECHOS
DE LOS REOS”**

TESIS PARA OBTENER EL TITULO PROFESIONAL DE ABOGADO

AUTOR

RAMÍREZ FLORES, ERIKA DEL ROSARIO

Asesor temático

DR. OBREGÓN RODRÍGUEZ, ROLLEN EDDI

Asesor metodológico

DR. OBREGÓN RODRÍGUEZ, ROLLEN EDDI

LIMA - PERU
2013

I. DEDICATORIA

Este trabajo lo dedico a Jesucristo por ser ejemplo de solidaridad, a mi familia por estar siempre conmigo apoyándome y a todos los que estén interesados en este tema.

II. AGRADECIMIENTO

Agradezco de manera especial a Dios, a mis padres y a mi asesor que es un especialista en esta materia, porque sin su ayuda y colaboración no se hubiera terminado este trabajo de manera exitosa y satisfactoria.

III. PRESENTACIÓN

Como ya se sabe el tratamiento penitenciario por sí mismo es adecuado, lo que son inadecuadas muchas veces son las condiciones carcelarias o penitenciarias que afectan al tratamiento, al hacer que el mismo no sea efectivo ni muchos menos eficaz, la eficiencia en el tratamiento y el hecho que dé resultados positivos en la recuperación de las personas privadas de libertad reflejados los mismos en su vida carcelaria, dependerá mucho de las condiciones en que se encuentran y en las que viven, por eso el INPE y el Estado deben tomar mucha atención, preocupación e interés en este rubro, por ser un problema macro social, político, económico y cultural, para que de esta forma se evite y se disminuya la delincuencia, el pandillaje, la criminalización organizada, la inseguridad, la violencia, afectando a la seguridad ciudadana, al poner en peligro a la sociedad y al Estado, entonces vemos que este problema penitenciario y coyuntural involucra diversos aspectos en la vida nacional.

El presente trabajo pretende contribuir a realizar investigaciones acerca de los problemas de la vida carcelaria y dentro de ellos tenemos los problemas en las condiciones en las que se van a dar el tratamiento, dentro de las técnicas del tratamiento comprenden otros problemas que requieren de terapia, siendo éstos, aspectos enfocados por los especialistas o profesionales multidisciplinarios como el fenómeno de la “prisionización”, el llamado problema sexual de las cárceles, los delitos dentro de la prisión, los conocidos como “delitos intramuros”, las huelgas de hambre, los motines y las evasiones. Encontrando sus posibles soluciones mediante las hipótesis planteadas y los objetivos trazados.

IV. INDICE GENERAL

I. DEDICATORIA.....	1
II. AGRADECIMIENTO.....	2
III. PRESENTACION.....	3
IV. INDICE GENERAL.....	4
V. RESUMEN.....	6
VI. ABSTRACT.....	7
CAPITULO I EL PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN.....	8
1 Introducción.....	9
1.1 EL PROBLEMA DE INVESTIGACION.....	11
1.1.1 Planteamiento del problema.....	11
1.1.2 Formulación del Problema.....	55
1.1.3 Justificación.....	55
1.1.4 Objetivos.....	60
1.2 MARCO TEÓRICO.....	60
1.2.1 Antecedentes de la investigación.....	60
1.2.2 Marco Histórico.....	91
1.2.3 Marco Normativo.....	94
1.2.4 Bases Teóricas - doctrinarias.....	99
1.2.5 Marco Conceptual.....	109
CAPITULO II MARCO METODOLÓGICO.....	113
2 MARCO METODOLOGICO.....	114
2.1 Hipótesis.....	114
2.1.1 Hipótesis General.....	114
2.1.2 Hipótesis Específicas.....	132
2.2 Variables.....	155
2.2.1 Indicadores.....	156
2.2.2 Operacionalización de variables.....	158
2.3 Metodología.....	163
2.3.1 Tipo de Estudio.....	163
2.3.2 Diseño.....	163
2.4 Población, muestra y muestreo.....	164
2.5 Métodos de Investigación.....	164
2.6 Técnicas e instrumentos de recolección de datos.....	165
2.7 Métodos de análisis de datos.....	168
CAPITULO III INTERPRETACIÓN Y RESULTADOS.....	170
3 INTERPRETACION Y RESULTADOS.....	171
3.1 ANALISIS DE FUENTE DOCUMENTAL.....	171
3.2 ENTREVISTA DE PROFUNDIDAD.....	180



3.2.1	FORMATO DE ENTREVISTA	193
3.3	ENCUESTAS	196
3.3.1	FORMATO DE ENCUESTA.....	196
3.3.2	ANALISIS DE ENCUESTA	198
3.4	MARCO NORMATIVO	205
3.5	CUADRO DE ANALISIS DE DERECHO COMPARADO	208
3.6	CUADRO DE ANALISIS DE JURISPRUDENCIA.....	254
4	Discusión	257
5	Conclusiones.....	261
6	Sugerencias (Propuesta lege ferenda).....	266
7	Referencias bibliográficas	270
8	Anexos.....	272

V. RESUMEN

El problema del Tratamiento Penitenciario, es un problema de condiciones, ya que la alternativa de encarcelar a la persona que delinque para acabar con su conducta inadecuada no es la solución, sancionar con penas esta conducta no es lo que va a cambiar con dicha conducta desaprobada por la sociedad. Para que la cárcel sea en realidad una sanción que modifique la conducta de estas personas se necesita de un tratamiento eficaz y eficiente que ayude al interno a mejorar y recapacitar que tiene que cambiar, asumiendo su responsabilidad, para esto las condiciones deben ser aprobadas para que el tratamiento sea el adecuado, condiciones que actualmente no se dan haciendo que el tratamiento no cumpla con sus objetivos.

VI. ABSTRACT

The problem of Prison Treatment is a problem of conditions, because the alternative to imprison the person who breaks the law and has to end their inappropriate behavior is not the solution. Sentence such behavior is not going to change that behavior disapproved by society. If prison is a penalty to modify the behavior of these people needs effective and efficient treatment that helps to improve and retrain internal who needs to change, taking responsibility to approve the conditions that the treatment is appropriate, conditions that do not currently exist, so the treatment does not meet its objectives.